

On pourrait signaler ici les aspects les plus intéressants et importants sur lesquels il conviendrait de mettre l'accent.

#### Echanges universitaires et scientifiques

Il y a d'abord les échanges universitaires où les besoins des pays d'Amérique latine sont énormes, particulièrement dans les secteurs des sciences pures et appliquées, des sciences humaines et de la technologie. Satisfaits par les renseignements que la mission leur a fournis, tous ces pays ont exprimé le désir d'envoyer un plus grand nombre de leurs étudiants se spécialiser dans les universités canadiennes au niveau post-gradué. Déjà un grand nombre de leurs ressortissants se dirigent par milliers vers les universités américaines ou européennes, le plus souvent à leurs propres frais, ou grâce à des bourses de leur propre pays ou à des bourses des pays invitants. Ces étudiants seraient souvent heureux de venir plutôt au Canada s'ils savaient qu'ils peuvent y trouver un enseignement d'aussi bonne qualité qu'ailleurs et s'ils connaissaient les diverses bourses canadiennes déjà disponibles.

En sens inverse, ces pays comptent nombre d'institutions d'enseignement supérieur ou de recherche qui ont beaucoup à offrir et qui seraient heureuses d'accueillir des professeurs ou des chercheurs canadiens.

Sur le plan universitaire, certaines universités ou institutions de recherche aimeraient entreprendre des programmes de recherche en collaboration avec des institutions canadiennes dans des domaines aussi divers que ceux de l'agriculture, des mines, des sciences de base, des sciences nucléaires, des sciences humaines, de l'archéologie, de l'anthropologie, etc.

Les échanges en sciences pures et appliquées, en sciences technologiques et sciences humaines soulèvent aussi beaucoup d'intérêt dans certains de ces pays. C'est ainsi qu'un accord scientifique lie le Canada au Brésil, depuis septembre dernier, mais déjà, comme la mission a pu le constater, ce pays souhaite en élargir les termes et lui donner plus d'importance. Le Mexique et l'Argentine aimeraient également passer des accords avec nos organismes scientifiques. Ces pays ont des programmes de recherche auxquels ils aimeraient intéresser le Canada.

#### Les arts

Dans le domaine des arts, on peut dire que les pays visités ont souvent encore beaucoup à offrir au Canada. Pour ce qui est de l'art des époques précolombienne, coloniale ou moderne, les richesses qu'on trouve là-bas sont énormes et les musées le plus souvent de très grande qualité. Bref, on peut s'attendre que des initiatives soient bientôt prises pour qu'il y ait des échanges d'expositions d'oeuvres d'art. Mais il est souhaitable d'échanger également des experts en art, en antiquité, etc. Les arts d'expression offrent aussi un vaste champ de coopération,